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ÁGUIA BRANCA REALIZA 3º TORNEIO DE PESCA ESPORTIVA 
COM CONSCIENTIZAÇÃO AMBIENTAL E CONFRATERNIZAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Águia Branca, 
através do Departamento de Esportes e da 
Secretaria de Meio Ambiente, realizou no dia 

23, o 3° Torneio de Pesca Esportiva! ✨
Foi uma manhã incrível, repleto de alegrias e 
emoções! Pescadores de todas as idades se 
reuniram para celebrar essa paixão que nos 
conecta à natureza e aos nossos amigos. 
Cada lançamento da linha trouxe não apenas 

a expectativa de uma grande captura, mas 
também momentos inesquecíveis de risadas, 
histórias e confraternização.
Além da competição saudável, o torneio teve 
um propós i to  espec ia l :  p romover  a 
conscientização sobre a preservação dos 
nossos recursos hídricos e o respeito ao meio 
ambiente. Estamos todos juntos nessa 
missão de cuidar do que é nosso! 

Agradecemos imensamente a todos os 
participantes e organizadores que tornaram 
este evento um sucesso absoluto! Que 
venham mais torneios como este para 
fortalecer nossa comunidade e celebrar as 
belezas naturais que nos cercam!

Vamos juntos continuar essa jornada! 
#ÁguiaBranca 

MUNICÍPIO DE VILA PAVÃO DEBATE IMPLANTAÇÃO DA LEI 
DO SILÊNCIO EM AUDIÊNCIA PÚBLICA

Na tarde de ontem (terça-feira, 18), a Câmara 
de Vila Pavão sediou uma audiência pública 
para debater a possível implantação da Lei do 
Silêncio no município. Promovida por 
vereadores locais em parceria com a Polícia 
Militar, a discussão reuniu representantes das 
forças de segurança, autoridades e membros 
da sociedade civil no plenário da Casa 
Legislativa, marcando o início de um diálogo 
que promete envolver toda a comunidade.
A proposta, ainda em fase embrionária, visa 
estabelecer regras claras sobre níveis de 
ruído permitidos em diferentes horários e 
zonas da cidade e interior, com o objetivo de 
equilibrar o convívio social e reduzir conflitos 
relacionados a barulhos excessivos. Durante 
o evento, foram apresentados dados pela 
Polícia Mil i tar, destacando o número 

crescente de ocorrênc ias l igadas a 
perturbação do sossego.
“Este é um tema sensível, que exige ampla 
participação popular. A lei só será eficaz se 
refletir as necessidades reais da população”, 
afirmaram os vereadores, ressaltando que o 
projeto passará por consultas públicas antes 
de ser formalizado. Após as discussões com a 
comunidade, um anteprojeto será elaborado 
e submetido à avaliação dos parlamentares 
para, então, seguir tramitação legal.
 Durante  a  aud iênc ia  os  presentes 
destacaram a importância do tema para a 
qualidade de vida no município. “Precisamos 
encontrar um meio-termo que respeite tanto o 
direito ao descanso quanto as atividades 
econômicas e cu l tura is” ,  pontuou o 
comandante da 1ª Companhia, Tenente PM 

He
lmer,
A expectativa é que novas reuniões sejam 
agendadas nas próximas semanas para 
aprofundar o debate, incluindo sugestões da 
população. Se aprovada, Vila Pavão seguirá o 
exemplo de outras cidades que já adotaram 
regulamentações similares, combinando 
diálogo e fiscalização para harmonizar o 
cotidiano urbano.
Próximos passos:
C o n s u l t a s  p ú b l i c a s  p a r a  c o l e t a r 
contribuições;
Elaboração do projeto de lei pela Prefeitura 
Municipal;
Votação e possível implementação da 
normativa.

CIM NOROESTE EM AÇÃO: REUNIÃO NA SECRETARIA 
ESTADUAL DE SAÚDE DEBATE MELHORIAS E RECURSOS PARA 

O CIM Noroeste, por meio de seu Presidente, 
A u g u s t o  A s t o r i ,  a c o m p a n h a d o  d o 
Superintendente Smilei Duques, participou 
de uma reunião na Secretaria Estadual de 
Saúde com o Secretário Tyago Hoffmann e o 
Subsecretário Kim para tratar de temas 
relacionados ao SAMU 192. Em pauta, a 
habilitação e a busca de novos recursos.
Durante o encontro, que também contou com 
o Prefeito de Pinheiros e Presidente do CIM 
Norte, Edilson Monteiro e sua equipe, Diretor 
Executivo do SAMU CIM Noroeste Tenório 
Gomes e o Diretor de Gestão, Dr. Mauro 
Estevam, foi destacado a necessidade de 
melhorias na evolução da Central de 

Regulação, considerando a possibilidade de 
implementação de uma regionalização do 
serviço. Ficou evidente a importância da 
formação de um grupo técnico para 
levantamento de ações e propostas que 
promovam a qualidade e a eficiência do 
SAMU em todos os aspectos, desde a 
operacionalização até a regulação. 
Entre as prioridades está a ampliação dos 
recursos destinados ao serviço, de modo a 
garantir um atendimento cada vez mais eficaz 
à população. O Presidente Gutim, segue 
unindo esforços para que novas conquistas 
possam fortalecer ainda mais o consórcio e 
os serviços prestados. 
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SOLENIDADE DE ANIVERSÁRIO DA 18ª COMPANHIA DE 
POLÍCIA MILITAR INDEPENDENTE EM MANTENA

Nesta manhã, dia 18 de março, ocorreu a 
solenidade de aniversário da 18ª Companhia 
de Polícia Militar Independente em Mantena. 
A solenidade foi prestigiada pelas autoridades 
constituídas no município de Mantena, Poder 
Judiciário, Ministério Público, Polícia Civil, 
Polícia Penal, Prefeitura Municipal, Câmara 
de Vereadores de Mantena, Consep de 

M a n t e n a ,  O A B / M a n t e n a , 
Comandante da 8ªRegião de Polícia 
Militar, Cel Paulo Henrique, Militares 
da Ativa e Veteranos da Unidade, 
além do 11º Batalhão da PMES.
A 18ª Companhia de Polícia Militar 
Independente completou, no dia 2 de 
janeiro de 2025, 7 anos de existência. 
A  U n i d a d e  é  r e s p o n s á v e l 
territorialmente pelos municípios de 
Mantena, São João do Manteninha, 
Central de Minas, Itabirinha, Nova 
Belém, Mendes Pimentel, São Félix 
de Minas, Gali léia, Divino das 
Laranjeiras e São Geraldo do Baixio.
Desde a sua criação, com dedicação 

e comprometimento, a Unidade da Polícia 
Militar de Minas Gerais em Mantena alcançou 
m a r c a s  h i s t ó r i c a s  d e  r e d u ç ã o  d a 
criminalidade nos últimos anos, sendo 
premiada com o primeiro lugar no estado de 
Minas Gerais na Gestão de Desempenho 
Operacional, entre 88 unidades, no ano de 

2021. Para se ter uma ideia da expressiva 
redução cr iminal  após a cr iação da 
Companhia Independente, a Unidade fechou 
o ano de 2017 com 121 crimes violentos, 
tendo encerrado o ano de 2024 com 35 crimes 
violentos registrados. Em 2018, foram 
registrados 40 homicídios na área da 
unidade, sendo que no ano de 2024 foram 
registrados 8 homicídios. Outros dados 
imporantes são que as cidades de Galiléia, 
Divino das Laranjeiras, São Geraldo do Baixio 
e São Felix de Minas não apresentaram 
nenhum registro de homicídio no ano de 
2024, sendo ainda que a cidade de Mantena 
ficou 2 anos e 8 dias sem a ocorrência do 
crime de roubo, entre os anos de 2023 a 2025.
A solenidade, nesta manhã, teve a outorga da 
medalha de mérito militar grau bronze, prata e 
ouro para 6 militares da Unidade.
Houve ainda a entrega de troféus aos 
militares destaques nos pelotões de Mantena, 
Itabirinha e Galiléia, pertencentes a Unidade 
Policial de Mantena.

ARNO STHUR VISITA VILA PAVÃO E ENTREGA BÍBLIA EM 
POMERANO PARA FORTALECER CULTURA E IDENTIDADE 

ANCESTRAL

O empresário e radialista Arno Sthur esteve 
em Vila Pavão nesta segunda-feira (24) para 
entregar uma carta e uma Bíblia traduzida 
para o pomerano ao presidente da Câmara 
Municipal, Jadismar Alves de Macedo, e ao 
prefeito João Trasncoso. A agenda foi 
acompanhada pela Secretaria Municipal de 
Cultura, representada pelo socielogo Jorge 
Kuster Jacob.
A iniciativa faz parte de uma jornada pelo país 
para fortalecer laços com comunidades 
pomeranas e ampliar a veiculação de seu 
programa na língua ancestral, o Ümer Lustig 
(Sempre Alegre), dedicado à preservação 
cultural desse grupo étnico.
Desde 2013, Arno lidera o projeto voluntário 
Pomerisch Rádio un TV, que promove a língua 
e as tradições pomeranas por meio de 

conteúdo audiovisual. A ação já conquistou 
espaço em 28 emissoras de rádio nos estados 
do Espírito Santo, Rondônia, Santa Catarina, 
Paraná e Rio Grande do Sul, além de contar 
com uma plataforma online própria, a 
Pomerisch Rádio Web, que transmite 
programação 24 horas em pomerano e 
português.
Com dois episódios semanais, o Ümer Lustig 
é um programa cultural que mescla música, 
histórias antigas, contos infantis, piadas e 
quadros informativos sobre saúde, tecnologia 
e curiosidades. Um dos destaques é o “tema 
da  semana” ,  que  abo rda  ques tões 
contemporâneas e resgata a história do povo 
pomerano, encerrando sempre com uma 
mensagem motivacional.
“Nosso objetivo é manter viva a identidade 

pomerana, especialmente entre as novas 
gerações. A língua é a alma de um povo, e 
cada programa é uma forma de resistência”, 
destacou Arno, que já percorreu diversas 
cidades com forte presença de descendentes 
pomeranos. A entrega da Bíblia traduzida em 
Vila Pavão simboliza, segundo ele, um passo 
para integrar ainda mais as comunidades 
religiosas locais ao projeto.
Com raízes na região histórica da Pomerânia 
(atual Alemanha e Polônia), os pomeranos 
chegaram ao Brasil no século XIX e 
mantiveram tradições linguísticas e culturais, 
principalmente no Espírito Santo. A iniciativa 
de Arno Sthur surge como uma ponte entre o 
passado e o presente, utilizando a tecnologia 
para garantir que esse legado não se perca.

COTAÇÕES AGROPECUÁRIAS: CAFÉ ÁRABE CAI, CAFÉ 
ROBUSTA SOBE E AÇÚCAR CRISTAL TEM REDUÇÃO

A saca de 60 quilos do café arábico custa 
R$ 2.509.06, na ciclade de São Paulo, 
nesta quarta-feira (19). O valor foi definido 
após queda de 0,44%. Pora a cafe 
robusta, houve alta de 0.82% no preço e a 
mercadoria é negociada a R$ 2.015,14, 
Para o açúcar cristal, em São Paulo, 
hauve redução de Lin%, no proça a o 
produto é Vendido a R$ 138,25. Na cidade 
de Santos, a preço média, sem impostos, 

de saca de 50 quilos, teve queda de 
0,11%, com a mercadoria negociada a R$ 
150,57, Já a saca de 60 quilos do milho 
apresentou salto de 0,08% no preço e é 
negociada a R$ 00,33, para a região de 
referência de Campinas (SP). Os volares 
são do Cepeo Fonte: Brasil 61 Foto do 
destaque: Decom-PMJ/Divulgação
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PREFEITURA DE VILA PAVÃO PROMOVE EVENTO EM 
HOMENAGEM AO DIA INTERNACIONAL DA MULHER COM 

DEBATES E SERVIÇOS GRATUITOS

Na manhã desta quinta-feira, a Praça do 
Colono recebeu um evento especial em 
celebração ao Dia Internacional da Mulher, 
organizado pela Prefeitura Municipal de Vila 
Pavão, por meio da Secretaria de Saúde, em 
parceria com o SINDIPUBLICOS. Com o 
tema “A valorização da mulher e o assédio 
moral no ambiente de trabalho”, o encontro 
reuniu centenas de mulheres no auditório da 
praça, que ficou lotado durante toda a 
programação.
A advogada Dra. Alneir de Oliveira conduziu o 
debate principal, abordando desafios 
enfrentados por mulheres no mercado de 
trabalho e reforçando a importância de 
mecanismos de apoio às vítimas de violência. 
E la  destacou o  t raba lho do Núc leo 
Margaridas, serviço sigiloso de atendimento a 
mulheres em situação de violência, mantido 
pelo Governo do Estado em parceria com a 
Secretaria de Direitos Humanos e o Instituto 
G ê n e s i s .  A  p a l e s t r a n t e  t a m b é m 

contextualizou a origem histórica do 8 de 
Março, reforçou os direitos das mulheres e 
apresentou canais de denúncia e apoio para 
casos de agressão física, psicológica ou 
moral.
Além do debate, o evento ofereceu serviços 
de saúde gratuitos, como aferição de pressão 
arterial, testes de glicemia capilar e exames 
rápidos para HIV, sífilis e hepatites virais. 
Brindes foram distribuídos ao público, 
composto por mulheres de diversas idades, 
incluindo trabalhadoras, mães e lideranças 
comunitárias.
O prefeito João Trancoso abriu o evento com 
um discurso enaltecendo a força feminina. 
Em um momento marcante, ele homenageou 
a Sra Odete Ferrari, presente na plateia, 
lembrando sua trajetória como proprietária de 
farmácia em uma época em que o acesso à 
saúde era mais difícil no município. “A Sra. 
Odete, com sua farmácia, foi um braço 
fundamental para a população quando 

faltavam médicos na cidade. Ela oferecia 
assistência, salvando vidas com seu trabalho 
e generosidade”, destacou Trancoso, sob 
aplausos da plateia. 
O prefeito ainda reforçou seu apoio à 
equidade de gênero: “Lugar de mulher é onde 
ela quiser. Hoje, vejo mulheres pilotando 
aviões, dirigindo caminhões e ônibus, tarefas 
antes t idas como masculinas, sendo 
realizadas com ainda mais perfeição”, 
declarou, destacando seus 34 anos de 
relacionamento respeitoso com a esposa.
O evento,  que mesclou informação, 
conscientização e cuidado com a saúde, foi 
elogiado pelas participantes. “É fundamental 
espaços como este, onde nos sentimos 
acolhidas e lembradas de que não estamos 
sozinhas”, afirmou uma das presente. 
A ação reforça o compromisso de Vila Pavão 
com o combate à violência e a promoção da 
equidade, temas que seguem em pauta 
durante todo o mês de março.
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PRAZO PARA GEORREFERENCIAMENTO DE IMÓVEIS 
RURAIS VAI ATÉ O DIA 20 DE NOVEMBRO 2025

Proprietários rurais de todo o 
país têm até 20 de novembro 
de 2025 para regularizar seus 
i m ó v e i s  p o r  m e i o  d o 
g e o r r e f e r e n c i a m e n t o  e 
certificação no Sistema de 
Gestão Fundiária (Sigef) do 
Incra. A medida, prevista na Lei 
10.267/2001, ganha novos 
contornos em 2024: agora, até 
propriedades com menos de 25 
hectares estão obrigadas a 
c u m p r i r  a  n o r m a  p a r a 
t ransações como venda, 
doação, financiamento ou 
parcelamento de terras.
O que mudou
Antes rest r i to  a grandes 
p r o p r i e d a d e s ,  o 
georreferenciamento passou a ser obrigatório 
p a r a  t o d o s  o s  i m ó v e i s  r u r a i s , 
independentemente do tamanho. O processo, 
que define coordenadas exatas do terreno 
usando tecnologia GNSS (Sistema de 
Navegação Global por Satélite), garante 
prec isão nas d imensões,  formato e 
localização da área. Além de evitar conflitos 
fundiários, a regularização é pré-requisito 
para emissão de documentos como o CAR 
(Cadast ro  Ambienta l  Rura l )  e  CCIR 
(Certificado de Cadastro de Imóvel Rural).
Diferença entre georreferenciar e certificar
Enquanto o georreferenciamento envolve um 
levantamento técnico feito por profissionais 
c r e d e n c i a d o s  ( c o m o  e n g e n h e i r o s 
agrimensores e cartógrafos), incluindo limites 

naturais (rios, montanhas) e artificiais 
(cercas), a certificação é uma etapa posterior, 
conduzida pelo Incra via Sigef. Nela, o órgão 
verifica a ausência de sobreposição com 
outros imóveis e valida as especificações 
legais. "A certificação só ocorre se o imóvel já 
estiver georreferenciado", explica o Núcleo de 
Atendimento ao Contribuinte (NAC) de Vila 
Pavão (ES), que alerta: os custos são de 
responsabilidade do proprietário.
Profissionais habilitados
A legislação exige que os serviços sejam 
executados por profissionais registrados no 
Confea/Crea, com atribuições específicas. 
Engenheiros agrimensores, cartógrafos, 
tecnólogos e técnicos das áreas são os 
principais habilitados.
Drones ganham espaço

A 2ª edição do Manual Técnico 
para Georreferenciamento 
(vigente desde dezembro de 
2022) incorporou métodos 
m o d e r n o s ,  c o m o 
aerofotogrametria com drones. 
Essas aeronaves, que exigem 
homologação da ANAC e do 
Ministério da Defesa, agilizam 
mapeamentos de grandes 
áreas e reduzem custos. "Os 
drones são opções viáveis, 
mas exigem responsabilidade 
técnica e habilitação", ressalta 
o documento.
Como regularizar?
1. Contrate um profissional 
c r e d e n c i a d o  p a r a  o 
georreferenciamento.

2. Submeta os dados ao Sigef para 
certificação.
3. Registre a matrícula atualizada no Cartório 
de Registro de Imóveis.
Último chamado
Com o prazo f ina l  se aproximando, 
especial istas alertam para possíveis 
gargalos. A procura por serviços deve 
disparar em 2025. Quem se antecipar evita 
impedimento das operações de compra e 
venda ou acesso a créditos ou politicas 
publicas.
Mais informações: https://sigef.incra.gov.br

Atendimento à imprensa
Cléber Sabino - assessor de comunicação 
(DRT-ES 0141);
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C o m o  p a r t e  d o  P r o j e t o  d e 
Reestruturação do Monitoramento 
Agrometeorológico do Espírito 
Santo, o Instituto Capixaba de 
Pesquisa, Assistência Técnica e 
E x t e n s ã o  R u r a l  ( I n c a p e r ) 
inaugurou, nesta sexta-feira (21), a 
nova Plataforma de Coleta de 
Dados Agroclimáticos, no Centro 
Estadual Integrado de Educação 
Rural (CEIER), em Boa Esperança.
Essa iniciativa integra um pacote de 
investimentos estratégicos que 
visam aprimorar a precisão dos 
dados meteorológicos e climáticos, 
fundamentais para a agricultura e 
para a mitigação dos impactos dos 
eventos climáticos extremos no 
Estado.
Além da Plataforma de Coleta de Dados 
Agrocl imáticos, a cerimônia em Boa 
Esperança foi marcada pela entrega de um kit 
de calibração de sensores e de uma 
caminhonete 4x4 para suporte logístico e 
manutenção das estações meteorológicas do 
Incaper, totalizando um investimento de R$ 
675 mil. Os recursos são de convênio entre o 
Incaper e o Ministério da Agricultura e 
Pecuária, com emenda parlamentar da 
bancada federal capixaba.
"Este é um investimento em inteligência 
agroclimática, por isso a parceria entre os 
governos do Estado e Federal e com a 
bancada federal. Vivemos os efeitos das 
mudanças climáticas, as últimas décadas 
mostram isso. Dar ferramentas e melhorar a 
estrutura de trabalho para nossos cientistas 
gera resultados práticos para a comunidade, 
para os produtores e o desenvolvimento 
sustentável do nosso agro", destacou Michel 
Tesch, subsecretário de Desenvolvimento 
Rural da Secretaria de Estado da Agricultura 
(Seag).
 “Estamos vivendo um dia histórico para a 
agropecuária capixaba, com um investimento 
robusto que será fundamental para o dia a dia 

das famílias do campo, além de aprimorar os 
r e c u r s o s  p a r a  n o s s o s  s e r v i d o r e s 
trabalharem", ressaltou o diretor-geral do 
Incaper, Alessandro Broedel Torezani.
A solenidade também contou com a 
participação do superintendente federal 
substituto de Agricultura e Pecuária no 
Espírito Santo, Flávio Marquini da Silva, de 
representantes da diretoria do CEIER e de 
servidores do Incaper. 
Os objetivos técnicos específicos dos 
investimentos, definidos pela Coordenação 
de Meteorologia do Incaper, compreendem a 
ampliação cobertura da rede agroclimática 
estadual, a melhora da qualidade e a precisão 
de dados meteorológicos coletados;   
monitoramento das variáveis essenciais 
como temperatura e umidade do ar e do solo, 
radiação solar, duração do molhamento foliar 
e geadas.
A modernização da rede de monitoramento 
agroclimático permitirá que o Espírito Santo 
tenha acesso a dados mais robustos e 
confiáveis, promovendo o planejamento 
estratégico da agricultura frente às mudanças 
climáticas. A instalação dessa plataforma em 
Boa Esperança facilitará o acesso às 
informações meteorológicas na região, 

b e n e f i c i a n d o  p r o d u t o r e s , 
pesquisadores e técnicos de 
extensão rural.
Ao longo de 2024, investimentos 
potencializaram a entrega de 
diversos serviços do Instituto 
Capixaba de Pesquisa, Assistência 
Técnica e Extensão Rural (Incaper) 
prestados à sociedade no Estado. 
Nesse caso, em específico, no que 
se refere à Coordenação de 
Meteorologia do Incaper (CMET), 
investimentos já realizados e outros 
por vir  garantem entregas à 
sociedade por meio da tecnologia e 
difusão de conhecimento.
O setor é responsável por realizar, 
en t re  ou t ras  a t i v idades ,  as 

previsões do tempo, meteorológica, 
a g r o m e t e o r o l ó g i c a ,  c l i m á t i c a ,  t r a z 
colaborações ao setor agropecuário capixaba 
e na análise das mudanças climáticas. 
Também tem ações de educação rural, 
lançamento de tecnologias e produção de 
publicações.
O monitoramento meteorológico do Espírito 
Santo é um exemplo. A aquisição de novas 
e s t a ç õ e s  r e f o r ç a  a  r e d e  e , 
c o n s e q u e n t e m e n t e ,  a  p r e c i s ã o , 
modernização e a qualidade da entrega das 
informações para a população.
Ao todo, serão dez novas plataformas de 
coleta de dados agroclimáticos. Duas 
unidades foram implantadas e já estão em 
funcionamento, sendo uma na Fazenda 
Experimental Mendes da Fonseca, localizada 
em Domingos Martins, e a outra no Centro 
Estadual Integrado de Educação Rural 
(Ceier), em Boa Esperança.
Acesse o site e conheça o trabalho da 
Coordenação de Meteorologia do Incaper.

Informações à Imprensa:
Gerência de Transferência de Tecnologia e 
Conhecimento (GTTC) do Incaper

INCAPER INAUGURA PLATAFORMA DE COLETA DE DADOS 
AGROCLIMÁTICOS EM BOA ESPERANÇA

ALES DEBATE PREVENÇÃO A EVENTOS CLIMÁTICOS 
EXTREMOS EM MIMOSO

Mimoso do Sul será palco de 
uma audiência pública nesta 
segunda (24). A partir das 14 
horas, a câmara de vereadores 
recebe deputados, demais 
a u t o r i d a d e s  p o l í t i c a s  e 
cidadãos para debater como 
anda a reconstrução da cidade, 
for temente afetada pelas 
chuvas de março de 2024.
A iniciativa é da Comissão de 
Saúde em conjunto com a 
Frente Parlamentar (FP) de 
Enfrentamento às Enchentes 
n a  R e g i ã o  S u l ,  a m b o s 
colegiados presididos pelo 
deputado Dr. Bruno Resende 
(União). O encontro também será espaço 
para debater ações de contenção contra 
enxurradas.
“O objetivo da nossa reunião da frente 
parlamentar é que os governos apresentem 
as ações relacionadas à reconstrução de 
Mimoso do Sul e das cidades atingidas 
pelas fortes chuvas, mas também quais 
medidas de prevenção de tragédias estão 
sendo tomadas”, pontua o parlamentar.
De acordo com o presidente da FP, é hora de 
prestar contas à sociedade local sobre os 

investimentos feitos pelo governo do 
Estado.
“O que nós queremos não é apenas que as 
cidades sejam reconstruídas, nós queremos 
proteger a população em relação a futuros 
eventos climáticos. Precisamos reconhecer 
que vidas foram perdidas e nós não 
podemos permitir que isso aconteça 
novamente”, completou.
Memorial
A expectativa é que ao lado do prefeito Peter 
Costa (Republicanos) – que participará da 

audiência - o deputado Dr. 
Bruno inaugure um memorial 
das vítimas das enchentes na 
P r a ç a  C o r o n e l  P a i v a 
Gonçalves.
Com as fortes chuvas que 
caíram em março do ano 
passado, o Rio Muqui, que 
corta a cidade, transbordou. As 
enchentes causaram 18 mortes 
e atingiram quase 4 mil imóveis, 
e n t r e  c a s a s ,  e s c o l a s  e 
instituições de saúde, igrejas, 
comércios. A atividade rural 
também foi impactada.
Embora Mimoso tenha sido o 
local mais devastado, as 

chuvas causaram es t ragos em 12 
municípios da Região Sul capixaba, 
totalizando 20 mortes. Há ainda uma 
pessoa desaparecida até hoje.
A Assembleia Legislativa (Ales) atuou 
fortemente para garantir que as pessoas 
acome t i das  pe las  chuvas  f ossem 
amparadas o mais rápido possível por meio 
das proposições que passaram pela Casa. 
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A luta permanente para que mulheres 
ocupem mais espaço no poder 
político capixaba foi destacada 
durante a inauguração da Galeria 
Lilás, na Assembleia Legislativa 
(Ales). Localizado perto do Plenário 
D i r c e u  C a r d o s o ,  o  e s p a ç o 
permanente traz um painel de fotos e 
destina-se a homenagear as atuais 
deputadas, as que já exerceram 
mandatos em legislaturas e as 
futuras.
A procuradora especial da Mulher do 
Parlamento estadual, deputada Iriny 
Lopes (PT), lamentou que, em 190 
anos de história do Legislativo 
capixaba, apenas 17 ocuparam o 
posto. “Maravilhoso o nosso painel, esse lilás 
ficou tudo, todas fantásticas (as mulheres), 
mas para 190 anos é muito pouco, diante do 
que nós somos e podemos”, refletiu. 
I r iny fez um relato das di f iculdades 
enfrentadas pelas mulheres que disputam 
mandatos na política e afirmou que espera 
que a Galeria Lilás, ao longo dos anos, ganhe 
uma sequência que ocupe “todas essas 
paredes para que possamos estar aqui no 
tamanho que somos”. 
O presidente da Casa, Marcelo Santos 
(União), destacou que o trabalho das atuais e 
das ex-deputadas da Ales é relevante para a 
história do Espírito Santo.  
“Essas mulheres nunca envergonharam o 
Parlamento capixaba e fazem e fizeram uma 
falta danada em outros Parlamentos porque 
sempre protagonizaram o bom debate”, 
pontuou. 
Marcelo afirmou que uma de suas marcas no 
comando da Casa é garantir que todas as 
d e p u t a d a s  t e n h a m  a  l i b e r d a d e  d e 
desempenhar suas funções no Parlamento 
sem temor de constrangimento de qualquer 
natureza devido à questão de gênero. 
“Aqui a deputada Camila Valadão (Psol) tem 
voz e voto e representa os seus iguais, da 
mesma forma a deputada Janete de Sá 
(PSB), Raquel Lessa (PP) e Iriny Lopes, na 
mesma medida que qualquer deputado”, 
disse Marcelo. 
Ele acrescentou que, no Parlamento, é 
preciso ter a condição de às vezes não 
concordar, mas respeitar a opinião do colega, 
uma vez que ninguém é dono da verdade 

absoluta, sendo o Poder Legislativo o espaço 
para o debate de ideias de interesse da 
sociedade. 
O presidente afirmou que, além de a atual 
legislatura ser a que mais tem mulheres 
ocupando espaço na Mesa Diretora, é 
também a que registra o maior número de 
servidoras em cargos de gestão na Casa, 
como as áreas de recursos humanos e 
finanças, além da Casa dos Municípios. 

Camila Valadão reconheceu o empenho de 
Marcelo no sentido de garantir à bancada 
feminina as prerrogativas parlamentares, 
situação que não teria vivenciado, conforme 
disse, quando exerceu o mandato de 
vereadora de Vitória, antes de se eleger para 
a Ales. “Diferenças existem no Plenário, e 
assim tem que ser, porque no Parlamento 
estão presentes as diversidades das forças 
políticas e sociais, mas isso tem de ser feito 
garantindo que todos os parlamentares, em 
especial as mulheres, tenham condições de 
divergir”, considerou. 
Raquel Lessa disse que, ao olhar a galeria, se 
perguntou como ela estava ali. “Sou uma 
mulher do interior, de uma cidadezinha de 19 
mil eleitores, e eu consegui, estou no meu 
terceiro mandato, sendo a primeira pessoa do 
sexo feminino eleita no meu município”, citou, 
acrescentando que a população de Pancas, 
sua cidade natal, nunca havia elegido sequer 
uma vereadora. 
Segundo ela, por ser um município com forte 
p r e s e n ç a  d e  i m i g r a n t e s  i t a l i a n o s , 
antigamente na divisão das heranças as 
terras eram dadas para os homens e 

máquinas de costura às mulheres, 
sinal de “machismo” que reflete ainda 
hoje também na política.  
“Na escola em Pancas eu tinha muita 
vergonha e não conseguia apresentar 
um trabalho, tremia muito; e lembro-
me do primeiro discurso que escrevi 
quando fui candidata, levei uma 
f o l h i nha  e  esc rev i ,  mas  não 
conseguia ler devido ao tanto que 
tremia”, relatou. 
Também fez uso da palavra a 
procuradora de Justiça Catarina 
Cecin Gazele, primeira mulher a 
ocupar a chefia do Ministério Público 
do Estado do Espírito Santo. Ela fez 
história como pioneira na luta pelo 

desenvolvimento do feminismo no Espírito 
Santo. 
Relatou ter respondido a um processo 
administrativo, que acabou arquivado, no final 
dos anos 70, durante o regime militar, em 
represália à sua dedicação na defesa dos 
direitos das mulheres. 
A procuradora falou sobre a importância de 
parcerias realizadas pelo Ministério Público 
com a Ales, frisando que essas iniciativas 
foram intensificadas após a criação da 
Procuradoria Especial da Mulher. 
A inauguração da Galeria Lilás faz parte das 
comemorações da Ales no Mês da Mulher. O 
evento teve apresentação cultural de 
Marinalva Conceição de Souza, com o conto 
“Moça Tece lã” ,  da escr i to ra  Mar ina 
Colossanti; e também da música “Sorriso de 
Marielle”, cantada por Raquel Passos. 
Certificados
As deputadas e ex-deputadas receberam 
certificados pela Procuradoria Especial da 
Mulher. Foram homenageadas Iriny Lopes 
(PT), Camila Valadão (PT), Raquel Lessa 
(PP) e Janete de Sá (PSB), da atual 
legislatura; e as ex-parlamentares Brice 
Bragato, Penha Feu Rosa e Lúcia Dornellas. 
Judith Leão, Fátima Couzi e Sueli Vidigal 
foram representadas por familiares. 
Também constam na galeria imagens das 
outras ex-parlamentares: Mariazinha Veloso 
Lucas, Luzia Toledo, Claudia Lemos, Eliana 
Dadalto, Solange Lube, Rose de Freitas e 
Aparecida Denadai. Das 17 deputadas, duas 
são falecidas: Mariazinha e Judith Leão. 
 

ALES INAUGURA GALERIA SOBRE MANDATOS FEMININOS NA 
CASA

PROJETO RECONHECE RODEIO COMO MODALIDADE 
ESPORTIVA NO ES

O deputado Coronel Weliton 
(PRD) apresentou o Projeto 
de Lei (PL) 135/2025, que 
reconhece o rodeio como 
modalidade esportiva no 
Espírito Santo, levando em 
consideração a importância 
cultural e histórica para a 
sociedade capixaba.
A iniciativa estabelece que a 
realização destes eventos 
deverá seguir no estado o 
que preveem as leis federais 
1 0 . 2 2 0 / 2 0 0 1  ( n o r m a s 
relativas à atividade de peão 
de rodeio) e 9.605/1988 
(proteção dos animais e do 
meio ambiente).
“O reconhec imento  do 
rodeio como modalidade 
esportiva tem como objetivo dar respaldo 
legal a essa prática, conferindo-lhe a devida 
valorização, além de proporcionar um 

ambiente mais seguro e organizado para os 
envolvidos”, acrescenta o deputado.
Coronel Weliton ainda destaca vantagens 

econômicas e sociais da 
p rá t i ca  t r ad i c i ona l  em 
algumas cidades do interior. 
“ O  R o d e i o ,  n e s s a s 
celebrações, não apenas faz 
parte da tradição, mas 
também contribui para o 
fortalecimento do vínculo 
comunitário e o fomento à 
economia local, além de 
promover o tur ismo na 
região”.
Análise
A  m a t é r i a  p a s s a r á 
preliminarmente pelo crivo 
dos colegiados de Justiça, 
Cu l tu ra ,  P ro teção  dos 
A n i m a i s ,  D e s p o r t o  e 
Finanças.
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“CAFÉ COM ELAS” CELEBRA MÊS DA MULHER E IDOSAS 
SÃO PROTAGONISTAS

O Centro de Convivência do Idoso (CCI) de Nova 
Venécia, Moacyr Célia Filho, realizou na manhã 
desta quinta-feira 27), uma ação especial em 
comemoração ao Mês da Mulher: o evento “Café 
com Elas”, promovido pelo serviço de convivência 
e fortalecimento de vínculos.
Durante a ação a assistente social, Samantha 
Zen, ministrou uma palestra enriquecedora, na 
qual abordou a história de luta das mulheres que 
culminou na conquista do Dia Internacional da 
Mulher. Além disso, ela destacou os desafios 

enfrentados pelas mulheres idosas, como a 
invisibilidade social, o preconceito etário e a 
necessidade de fortalecimento de vínculos para 
garantir mais qualidade de vida para esse público.
O evento contou também com um delicioso café 
da manhã, preparado especialmente para as 
participantes, proporcionando um ambiente 
acolhedor e descontraído para as idosas. Para 
garantir momentos de diversão, foram realizadas 
a lgumas at iv idades de entretenimento, 
promovendo a integração social e fortalecendo os 

laços entre as idosas.
Segundo a Secretaria de Assistência Social de 
Nova Venécia, o evento faz parte do Plano de 
Ação do Serviço de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos e tem como propósito promover a 
inclusão social e o bem-estar da pessoa idosa. 
“Eventos como o “Café com Elas” são essenciais 
para valorizar a mulher idosa, proporcionando um 
espaço de aprendizagem, reflexão e convivência 
social”.

NOVO ARCEBISPO DE VITÓRIA CONHECE PROJETOS DA 
ASSEMBLEIA

Empossado arcebispo de Vitória há pouco mais 
de um mês, Dom Ângelo Ademir Mezzari foi 
recebido pelo presidente Marcelo Santos (União) 
nesta segunda-feira (24). Na visita de cortesia, o 
clérigo da Igreja Católica conheceu as iniciativas 
para aproximar a Assembleia Legislativa (Ales) 
dos capixabas. 
Um dos projetos apresentados a ele foi o Ales 
Digital, cuja modernização na tramitação de 
processos gerou economia de R$ 18 milhões. O 
diretor de Transparência, Inovação e Projetos 
Especiais, Marcos Aquino, completou que mais 

n o v i d a d e s  d e v e m  s e r 
implantadas v isando à 
desburocratização e ao uso 
de inteligência artificial. 
Marcelo Santos resumiu que 
as ações na esfera da 
tecnologia têm o objetivo de 
manter a Ales como a mais 
transparente do país e o 
poder mais transparente do 
Espírito Santo – esses títulos 
foram alcançados no ano 
passado. Segundo o chefe 
do Legislativo estadual, o 
movimento mostra o zelo na 
apl icação dos recursos 
públicos.
Assembleia no campo
O presidente detalhou o 
funcionamento do Projeto 

Arranjos Produt ivos,  cujo p i lar  é levar 
conhecimento para que os agricultores familiares 
do campo possam diversificar e potencializar sua 
produção, fixando-os no campo e evitando o 
êxodo rural.   
Responsável pelo Arranjos Produtivos, a diretora 
da Casa dos Municípios, Joelma Costalonga, 
disse que a medida começou com 20 municípios, 
mas hoje já conta com 27 em seu segundo ciclo. 
Ao todo, 25 mil agricultores são contemplados 
pela iniciativa, afirmou o presidente. “O principal 
ativo do projeto não é entregar muda, não é 

entregar calcário, é entregar conhecimento”, 
destacou.
“Mudei um pouco a lógica da Assembleia, de estar 
aqui esperando as pessoas (...) e aí eu vou ao 
encontro delas”, pontuou o presidente Marcelo 
Santos sobre as ações da Assembleia realizada 
no campo.
Dom Ângelo Ademir Mezzari, acompanhado pela 
gerente da Mitra Arquidiocesana de Vitória, Maria 
da Luz Fernandes, recebeu uma medalha em 
comemoração aos 190 anos da Assembleia 
Legislativa. Como boas-vindas, o presidente 
presenteou o clérigo com uma embalagem café 
produzido em sua propriedade na região do 
Caparaó.  
“Os dois projetos apresentados, que se voltam 
para a população, sobretudo os pequenos 
agricultores, e também pela digitalização e a 
transparência, então são realidades muito 
importantes para a nossa população, para o povo 
do Espírito Santo e para todos os cidadãos”, 
avaliou Dom Ângelo. 
Dois Projetos de Decreto Legislativo (PDLs) 
concedem a Dom Ângelo o título de Cidadão 
Espírito-Santense. Dom Ângelo substitui Dom 
Dario Campos, que renunciou a pedido por ter 
atingido a idade limite de 75 anos - hoje ocupa o 
posto de arcebispo emérito de Vitória.
PDL 5/2025
PDL 11/2025
A reunião teve a participação do secretário de 
Relações Institucionais, Giuliano Nader. 

31 de Março de 2025

REUNIÃO COM A DIRETORIA DA EDP: REIVINDICAÇÃO 
POR ATENDIMENTO PRESENCIAL EM MANTENÓPOLIS

Hoje(26/03) recebemos a equipe da diretoria da EDP 
(Escelsa) para tratar de um assunto essencial para 
nossa população a melhoria no posto de atendimento 
local.  
Reivindicamos a estrutura presencial, pois atualmente 
o atendimento é feito de forma remota, o que tem 
prejudicado o serviço prestado aos nossos cidadãos. A 
presença física de um posto qualificado é fundamental 
para garantir um atendimento ágil e eficiente a todos os 
mantenopolitanos.  
Agradeço ao nosso secretário de Meio Ambiente, 
Alonso Neto, e ao vereador Martim Tavares, que 
estiveram presentes reforçando essa demanda junto à 
empresa.  
Seguimos trabalhando para melhorar cada vez mais 
nossa cidade!
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O município de Cachoeiro de Itapemirim 
celebra 158 anos de emancipação política 
com muitos investimentos do Governo do 
Estado. Nesta terça-feira (25), o governador 
do Estado em exercício, Ricardo Ferraço, 
esteve na cidade e visitou obras em 
andamento, como a macrodrenagem na 
Linha Vermelha, a modernização do 
Aeroporto Raimundo de Andrade, a 
restauração da Rodovia ES-478 e a 
duplicação da Rodovia do Frade (ES-488). 
São R$ 358 milhões em investimentos 
estaduais na “capital secreta do mundo”.
“Hoje estamos celebrando a emancipação 
política de Cachoeiro de Itapemirim. E nada 
melhor do que fazer uma série de visitas às 
intervenções e investimentos do Governo 
do Estado na nossa cidade. Aqui no Polo 
Industrial de São Joaquim, estamos 
realizando um investimento de mais de R$ 33 
milhões em infraestrutura, fundamental para o 
desenvolvimento e geração de empregos. 
Também estamos na fase final de licitação das 
obras da Rodovia Jones dos Santos Neves, que 
serão iniciadas em 30 dias, com a presença do 
governador Renato Casagrande”, adiantou o 
governador em exercício.
Ricardo Ferraço também celebrou o avanço de 
outras importantes obras em sua cidade natal. 
“Também estou animado com o avanço do novo 
Aeroporto de Cachoeiro, que se tornará um 
importante vetor de desenvolvimento para a 
região. As obras da rodovia do Frade já 
começaram e vão transformar sua imagem de 
“rodovia da morte” em “rodovia da vida”, com 
infraestrutura adequada e digna. Vida longa à 
Cachoeiro de Itapemirim e à nossa região. 
Estamos aqui ouvindo as demandas dos 
moradores para construir um futuro melhor para 
todos”, disse.
Durante a agenda, o governador em exercício fez 
uma visita técnica às obras de macrodrenagem e 
a 1ª etapa da reabilitação do pavimento da 
Avenida José Félix Cheim (Linha Vermelha). A 
obra, que está 96% concluída, conta com o 
investimento de 62,5 milhões destinados pelo 
Governo do Estado, por meio da Secretaria de 
Saneamento, Habitação e Desenvolvimento 
Urbano (Sedurb), para a construção de uma rede 
de macrodrenagem com até quatro seções, além 
de redes de esgoto e água. 
A intervenção realizada no trecho compreendido 
entre a Avenida Beira Rio e a Rua Cariacica, além 
das vias Avenida Etelvina Vivacqua, Rua Manoel 
Domingues Monteiro, Rua Manoel da Costa 
Carvalho, Rua Maranhão, Rua Francisco de 
Braga, Rua Professor Quintiliano de Azevedo, 
Rua Basílio Pimenta, Rua Pedro dias e Rua César 
Mischi. As intervenções devem beneficiar cerca 
de 210 mil habitantes.
“Superando os desafios, seguimos com 
determinação e foco na conclusão desta obra 
essencial para a nossa população. Agradeço 
imensamente pelo apoio e compreensão de 
todos, que têm sido fundamentais nesse 

processo. Acreditamos que o desenvolvimento 
urbano tem o poder de transformar vidas e, com 
os investimentos que estamos realizando, 
seguimos confiantes em superar as dificuldades 
causadas pelo período de intensas chuvas, 
olhando sempre para o progresso de Cachoeiro”, 
destacou o secretário de Estado de Saneamento, 
Habitação e Desenvolvimento Urbano, Marcos 
Soares.
O projeto que também engloba a renovação da 
pavimentação, inclui a instalação de sinalização 
semafórica, paisagismo com plantio de árvores 
ornamentais e grama, a construção de uma 
calçada cidadã para pedestres e a instalação de 
mobiliário urbano como bancos de concreto, 
pergolados de madeira, balizadores e guarda-
corpos de inox.
A conclusão da obra está prevista para o final de 
junho deste ano, marcando um avanço 
significativo na mitigação de problemas causados 
por possíveis enchentes e alagamentos, 
reforçando o compromisso do Governo do Estado 
com a melhoria na qualidade de vida no 
município.
Mais investimentos
O governador em exercício também acompanhou 
o andamento das obras de modernização e 
ampliação do Aeroporto Raimundo de Andrade, 
que transformarão o local em um importante polo 
para a aviação na região sul capixaba. As 
intervenções, iniciadas em janeiro, estão em 
estágio avançado. Todo o projeto conta com 
investimento de R$ 76,5 milhões do Governo do 
Estado.
Um dos destaques é o andamento dos serviços 
de pavimentação da pista de pouso e decolagem, 
que estão próximos da conclusão, bem como o 
início da sinalização das pistas e a execução dos 
serviços de drenagem. A terraplanagem da área 
do novo terminal de passageiros foi concluída, 
assim como a ampliação do pátio de aeronaves.
O secretário de Estado de Mobilidade e 
Infraestrutura, Fábio Damasceno, reforçou a 
importância do investimento para a mobilidade 
regional. “Essa obra é fundamental para melhorar 
a infraestrutura aérea do sul do Estado, facilitando 

o des locamento de passagei ros e 
fortalecendo o setor econômico. Assim 
como fizemos em Linhares, estamos 
garantindo mais segurança, capacidade e 
eficiência nas operações do aeroporto”, 
afirmou.
O projeto de modernização do Aeroporto 
Raimundo de Andrade contempla a 
ampliação do pátio de aeronaves, a reforma 
do terminal de passageiros voltado para a 
aviação executiva e a construção de um 
novo terminal comercial com o dobro da 
capacidade atual. A pista de taxiamento 
também será reformada e modernizada, 
garantindo mais segurança e eficiência nas 
operações aéreas. O estacionamento será 
expandido para melhor atender aos 
usuários do aeroporto. Com previsão de 
conclusão para 2026, as obras estão 

alinhadas às demais iniciativas do Governo do 
Estado para fortalecer a infraestrutura e a 
logística do Espírito Santo.
O Governo do Estado também investe em obras 
rodoviárias no município de Cachoeiro de 
Itapemirim. Duas importantes intervenções estão 
em andamento: a restauração da Rodovia ES-
478 e a duplicação da Rodovia do Frade (ES-
488). Ambas estão sendo executadas pelo 
Departamento de Edificações e de Rodovias do 
Espírito Santo (DER-ES), com investimento total 
de R$ 217,14 milhões.
As obras na ES-478 contemplam um trecho de 
quase seis quilômetros de extensão entre os 
entroncamentos da BR-482 no Distrito de São 
Joaquim e a BR-393 no bairro Aeroporto. A via 
passará a contar com faixa de rolamento de 3,30 
metros com superlargura em todas as curvas, 
além de acostamento por toda a extensão da via. 
Serão implantados abrigos para passageiros de 
ônibus, defensas metálicas de proteção e 
segurança, além da sinalização vertical e 
horizontal.
Um antigo desejo da população, a duplicação da 
Rodovia do Frade já está em andamento. As 
melhorias na ES-488 incluem 11.640 metros de 
pista duplicada até a BR-101 e 1.040 metros de 
pista simples reabilitada na saída do bairro 
Coronel Borges. A via contará com faixa de 
rolamento de 3,6 metros cada e acostamento de 
2,5 metros em toda a extensão da obra. Serão 
executadas dez interseções/retornos ao longo do 
trecho, além de defensas metálicas, barreiras 
rígidas de proteção e segurança, sinalização 
vertical e horizontal e a implantação de 20 abrigos 
para passageiros de ônibus.
As  i n t e r venções  v i sam impu l s i ona r  o 
desenvolvimento econômico e social de toda 
região, a melhora na trafegabilidade e a fluidez 
das vias, proporcionando mais conforto e 
segurança aos usuários e moradores do entorno, 
a criação de novos eixos logísticos e a redução de 
custos  com t ranspor te ,  favorecendo o 
escoamento da produção.
Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do Governo
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O governador  do Estado,  Renato 
Casagrande, esteve, nesta sexta-feira 
(07), no município de Jaguaré, na 
microrregião Nordeste, para inaugurar 
obras de construção, reforma e ampliação 
de escolas. Casagrande fez a entrega de 
obras de drenagem e pavimentação em 13 
ruas, além da reforma do tradicional 
Estádio Conilon e também deu Ordem de 
Serviço para construção de uma quadra 
poliesportiva coberta.
“Essa é mais uma vinda à Jaguaré com 
diversas ações do Governo do Estado em 
parceria com a Prefeitura. Na Educação, 
são reformas e ampliações de escolas para 
que possamos dar mais estrutura para 
nossa rede de ensino e toda a comunidade 
escolar. Somente pela educação que 
vamos gerar oportunidades e reduzir as 
desigualdades em nosso Estado. Vemos o 
quanto essa região tem crescido na área 
industrial, com portos e precisaremos de 
mão de obra especializada e somente 
através da educação chegaremos lá”, 
afirmou o governador.
Casagrande também falou sobre os 
demais investimentos no município. “As 
obras de drenagem e pavimentação têm 
feito a diferença na vida dos capixabas. Ter 
segurança de que não vai entrar água na 
sua casa deixa as pessoas com mais 
vontade de melhorar  sua própr ia 
residência. Embelezando os lugares que 
ficam sem alagamento, sem poeira e sem 
ba r ro .  Também es tamos  fazendo 
investimentos no esporte com a reforma do 
campo e autorizando o início da construção 
de quadra poliesportiva. Eu sou um atleta 
amador e defensor do esporte para a saúde 
do corpo e da mente”, disse.
Investimentos
Uma das principais entregas foi a 
construção da Escola Municipal de 
Educação Fundamental (EMEF) Benedita 
dos Santos Silva, em Barra Seca. A 
unidade conta com 08 salas de aula, sala 
de informática, banheiros acessíveis, 
refeitório, quadra poliesportiva e outros 
espaços pedagógicos, beneficiando 
diretamente 400 crianças ao manter 250 
vagas existentes e criar 150 novas no 
Ensino Fundamental. O investimento total 
foi de R$ 7,5 milhões com recursos do 
Fundo Estadual de Apoio à Ampliação e 
Melhoria das Condições de Oferta da 
Educação Infantil (FUNPAES).
Também foi  entregue a reforma e 
ampliação da Escola Estadual de Ensino 
Fundamental e Médio (EEEFM) Irmã 
Tereza Altoé. Ainda no município, o 
Programa Capixaba de Fomento à 

Imp lementação  de 
Escolas Municipais de 
Ensino Fundamental 
em Tempo Integral 
( P R O E T I )  t e m 
impulsionado reformas 
e  a m p l i a ç õ e s  e m 
un idades ,  como  a 
Escola Comunitária 
R u r a l  M u n i c i p a l 
(ECORM) Japira, a 
E C O R M  G i r a l  e  a 
E M E F  O r é l i o .  O 
investimento total é de 
mais de R$ 6 milhões, 
c o n t e m p l a n d o  a 

construção de novas salas, bibliotecas, 
refeitórios ampliados e áreas de lazer, 
beneficiando 640 crianças.
A agenda  t ambém con temp lou  a 
inauguração de obras nas áreas de 
infraestrutura. Foi inaugurada a drenagem 
e pavimentação de 13 vias públicas dos 
bairros Irmã Tereza Altoé e Seac. As vias 
receberam 1.020 metros lineares de rede 
de drenagem, poços de visita e calçamento 
em bloco de concreto e também com 
camada asfáltica de Concreto Betuminoso 
Usinado a Quente (CBUQ). O investimento 
teve repasse de R$ 3,74 milhões por meio 
do Fundo Cidades – Adaptação às 
Mudanças Climáticas.
No bairro Irmã Tereza Altoé, foram 
beneficiadas com obras as ruas Janaína 
Sessa, Antônia Cristina de Bona, Valdemar 
Medeiros, Vovô França, Assunta Venturini, 
Eugênio Sal les, Japira, Constante 
Casagrande, Uirapuru, Zilda Sartório Altoé 
e Marilândia. Já no bairro Seac as obras 
foram executadas nas vias Itarana, Japira, 
Boa Esperança e Jequitibá. As áreas 
haviam sido apontadas pela Defesa Civil 
Municipal como sujeitas a alagamento. 
Assim, as intervenções foram essenciais 
para mitigar os impactos das mudanças 
climáticas e proteger a comunidade e seus 
recursos.
"A educação transforma. O conhecimento 
liberta! E quando essa educação e esse 
conhecimento são aplicados em um 
ambiente novo, seguro, confortável com 
salas de aulas modernas, laboratórios, 
biblioteca e um espaço esportivo para o 
lazer e a troca de ideias, tudo fica ainda 
melhor, tanto para os professores quanto 
para os alunos. A Escola Irmã Tereza Altoé, 
em Jaguaré, ficou um luxo! Parabéns aos 
profissionais e alunos que agora contam 
com uma escola novinha”, destacou José 
Eustáquio de Freitas, diretor-geral do 
Departamento de Edificações e de 
Rodovias do Espírito Santo (DER-ES).
De acordo com a secretária de Estado do 
Governo, Maria Emanuela Alves Pedroso, 
as obras vão beneficiar cerca de 2.500 
habitantes dos bairros. “Antes, os 
moradores sofriam com alagamentos 
causados pela falta de escoamento das 
águas em períodos chuvosos, devido à 
inexistência de rede de drenagem, e com 
dificuldade de circulação de veículos pela 
falta de pavimentação. Obras como essa 
proporcionam mais qualidade de vida e 
desenvo l v imen to  aos  mun i c íp i os 
capixabas”, pontuou a gestora do Fundo 
Cidades.

O Fundo Cidades -  Adaptação às 
Mudanças Climáticas é inserido no eixo do 
Programa Capixaba de Mudanças 
Climáticas com o objetivo de realizar ações 
de prevenção e mitigação em áreas de 
risco de desastres, de prevenção a eventos 
hidrológicos extremos, e de conservação e 
revitalização de recursos hídricos, visando 
à preservação de vidas e à promoção do 
desenvolvimento sustentável do Estado.
O município de Jaguaré também recebeu 
importantes investimentos na área 
esportiva com a inauguração da reforma do 
Estádio Conilon, realizada por meio de 
convênio entre o Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Esportes e Lazer 
(Sesport), e a Prefeitura Municipal. A praça 
esportiva, uma das principais do norte do 
Espírito Santo, é a casa do Jaguaré 
Esporte Clube, equipe que disputou este 
ano a primeira divisão do Campeonato 
Capixaba.
Com investimento de R$ 597 mil, as 
melhorias na praça esportiva incluíram a 
reforma dos vestiários, pintura das 
arquibancadas e de suas estruturas, além 
da reforma das cabines de imprensa.
Ainda durante a agenda, o governador 
Renato Casagrande assinou a Ordem de 
Serviço para a construção de uma quadra 
poliesportiva coberta no bairro Boa Vista II. 
O novo espaço contará com arquibancada, 
banheiros com acabamento em piso 
cerâmico, banheiros adaptados para 
Pessoas com Necessidades Especiais 
(PNE), bebedouros, pintura e iluminação 
adequada. A quadra terá uma área total de 
8.820 metros quadrados e receberá um 
investimento de R$ 1,48 milhão.
"Estamos trabalhando para oferecer 
espaços de qualidade para os atletas e 
para a população. A reforma do Estádio 
Conilon valoriza o futebol capixaba e é uma 
forma de trazer uma experiência melhor 
para jogadores e torcedores. Já a nova 
quadra poliesportiva será um espaço 
essencial para incentivar a prática 
esportiva entre os moradores da região. 
Com uma estrutura de qualidade para 
treinos, também será uma oportunidade 
para os jovens que pensam no esporte de 
alto rendimento se desenvolverem”, 
comentou o secretário de Estado de 
Esportes e Lazer, José Carlos Nunes. 
Também estiveram presentes os prefeitos 
Marcos Guerra (Jaguaré), Davi Ramos 
(Vila Valério), Lubiana Barrigueira (Nova 
Venécia), Edilson Monteiro (Pinheiros), 
João Trancoso (Vila Pavão), Erivan 
Tavares (Conceição da Barra), Marcos 
Batista (São Mateus), Fernando Camiletti 
(Sooretama), Gutim Astori (Marilândia) e 
Claudio Rodrigues (Boa Esperança); o 
deputado federal Gilson Daniel; os 
deputados estaduais Marcelo Santos, 
Hudson Leal, Raquel Lessa, Denninho 
Silva e Toninho da Emater; além dos 
secretários de Estado, Vitor de Angelo 
(Educação ) ,  Gue r i no  Ba les t rass i 
(Recuperação do Rio Doce) e Felipe Rigoni 
(Meio Ambiente e Recursos Hídricos).
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Há um ano o município de Mimoso do 
Sul, no sul do Estado, sofria o maior 
desastre ambiental da sua história 
quando fortes chuvas devastaram a 
cidade e ocasionaram a morte de 19 
pessoas. Em lembrança à tragédia, 
nesta segunda-feira (24) a Comissão de 
Saúde e a Frente Parlamentar de 
Enfrentamento às Enchentes da Região 
Sul realizaram audiência pública na 
C â m a r a  M u n i c i p a l  d a  c i d a d e . 
Deputados, autoridades de vários 
ó rgãos  e  poderes  do  Es tado  e 
moradores debateram as principais 
medidas para reconstruir o município e 
também evitar novos desastres. 
O sentimento de gratidão pelo esforço 
c o l e t i v o  p a r a  r e s t a b e l e c e r  o 
funcionamento da cidade com pouco 
mais de 26 mil habitantes foi a marca da reunião. 
“O que nós assistimos há um ano foi uma marca 
de devastação, Mimoso estava completamente 
destruída. Um ano depois, por força da união, da 
capacidade de trabalho, de superação, a cidade 
está reconstruída, a autoestima das pessoas está 
presente. E tudo isso só foi possível (...) por conta 
de mui ta  so l idar iedade humana,  mui ta 
misericórdia, de todos os capixabas”, destacou o 
governador em exercício Ricardo Ferraço (MDB).
O comandante do Corpo de Bombeiros do 
Espírito Santo, coronel Alexandre Cerqueira, 
parabenizou a garra e a disposição dos 
moradores. “Já participei de vários desastres no 
Estado e o que aconteceu em Mimoso foi 
diferente e acima da média. A relação de óbitos 
em relação à área foi maior do que o que 
aconteceu no Rio Grande do Sul. Foi um desastre 
de nível nacional e, quiçá, global”, analisou.
Novo cenário
A recuperação da cidade foi destacada pelo 
prefeito de Mimoso do Sul, Peter Costa 
(Republicanos). “Naquele momento eu não 
imaginava que um ano após a enchente a cidade 
estaria como está hoje. Nossa cidade está 
recuperada, nossos comerciantes em grande 
parte já estão de volta, agora com a colheita do 
café tende a aquecer ainda mais o nosso 
comércio. Faltam alguns projetos para podermos 
entregar para a nossa população, só que temos 
que deixar a mensagem de que tudo que precisa 
ser feito para amenizar nas próximas chuvas está 
sendo feito”, afirmou.
O procurador-geral de Justiça, Francisco 
Martinez Berdeal, também parabenizou a 
recuperação de Mimoso. "Como a  cidade se 
recuperou, como está bonita. Aquele cenário de 
guerra, de tsunami se superou e nos enche de 
alegria e esperança por dias melhores (...) 
Estamos juntos para dar continuidade aquilo que 
for preciso fazer. Essa audiência é para escutar o 
que precisamos para seguir adiante e evitar que 
tragédias como essa aconteçam novamente", 
disse.
O presidente da Assembleia Legislativa, Marcelo 
Santos (União),  também lembrou como 
encontrou a cidade após a tragédia e destacou a 
colaboração da Ales: “Mimoso foi a cidade mais 
atingida pelas fortes chuvas há um ano. E aqui 
estivemos eu e o governador Renato Casagrande 
dentro das primeiras horas, mostrando a nossa 
solidariedade, mas também com a sensação, 
naquele dia, de impotência muito grande. E aí, 
naquele momento, nós destinamos R$ 17 milhões 
que havíamos economizado para o Fundo da 
Defesa Civil, para se somar a outros recursos e 
poder fazer valer a ação principal de ajudar essa 
cidade a se reerguer. Então, hoje, é o marco 
histórico, né?”, disse, em entrevista à TV Ales. 
Principais ações
Representantes da Secretaria de Estado de 
Saneamento, Habitação e Desenvolvimento 
Urbano (Sedurb) ,  do Departamento de 
Edificações de Rodovias do Estado (DER-ES), da 
Defesa Civi l  e do Corpo de Bombeiros 
apresentaram as principais ações realizadas de 
23 de março do ano passado até hoje. Segundo o 
titular da Sedurb, Marcos Aurélio Soares da Silva, 
37 mil metros cúbicos de resíduos sólidos foram 

registrados, com um investimento de R$ 32 
milhões na limpeza da cidade e desassoreamento 
dos córregos. 
Ao todo, 244 caminhões de ajuda humanitária 
foram deslocados com mais de 113 mil itens e kits. 
“A maior parte com recursos da Defesa Civil; uma 
boa parte do ES Solidário; 10,5% de pessoas 
jurídicas. Detectamos o desastre de sexta para 
sábado e em 24 horas a ajuda humanitária já 
estava disponível”, informou o coordenador 
estadual adjunto da Defesa Civil, coronel Benício 
Ferrari Junior.
O gestor da Sedurb também falou sobre ações 
futuras e destacou, dentre os 21 projetos 
elaborados a partir de demandas da prefeitura, a 
obra da Praça José Coimbra no valor de R$ 4,2 
milhões, que está em processo de licitação. Em 
breve, disse, haverá também a revitalização da 
Praça da Rodoviária.
Além disso, já foram identificados, por meio de 
chamamento público, três terrenos para a 
construção de 150 moradias populares. “Estão 
em análise pela equipe técnica para analisar a 
melhor viabilidade no terreno. Junto com esse 
edital assinamos recentemente um convênio para 
limpeza e desassoreamento dos córregos de 
Belmonte, Santa Marta, da Serra e do Rio Muqui 
do Sul no valor de R$ 3,3 milhões”, acrescentou. 
Outra medida com estudo de viabilidade em 
andamento é a construção de um vertedouro no 
Rio Muqui do Sul para controlar e medir a vazão 
de água no canal, conforme explicou o secretário. 
O diretor-presidente do DER-ES, José Eustáquio 
de Freitas, apresentou os trechos em que já 
houve ou está em andamento a contenção de 
encostas e a recuperação de pontes, estradas e 
rodovias.
Barragem seca
Um dos projetos citado com frequência durante a 
audiência e aguardado pela população é a 
construção de duas barragens secas, cujo estudo 
está em fase de conclusão. Conforme explicou 
Freitas, a estimativa é que em julho seja publicado 
o edital e a previsão orçamentária é de R$ 64,8 
milhões.
“Essa obra vai dar total condição de prevenir 
grandes volumes de chuva e será o investimento 
mais interessante para prevenir outra catástrofe 
dessa magnitude”, destacou. Em março passado, 
o volume de água do Rio Muqui do Sul subiu 9 
metros e, segundo o governador em exercício 
Ricardo Ferraço, a partir de análise realizada por 
técnicos, se a barragem já tivesse sido construída 
o volume estaria por volta de dois metros.
O prefeito Peter Costa também está otimista com 
a instalação. “É um projeto que vai mudar a vida 
de uma cidade. Então a população fica tranquila, 
se Deus quiser, até o meio do ano vamos ter 
notícias boas e a gente vai estar iniciando essa 
obra tão esperada”, comemorou.
Meteorologia
Uma situação meteorológica completamente 
atípica foi a causa do desastre, como explicou o 
coordenador estadual adjunto da Defesa Civil. 
“Aqui ficou como uma bacia que recebeu água de 
muitas regiões. Analisamos dados de satélite e a 
estimativa é de em torno de 600 mm de chuva na 
região de Mimoso em 6 horas, o que é equivalente 
a mais ou menos uns seis meses de chuva. (...) 
Para se ter uma ideia, aquele desastre em 2011 

em Petrópolis e Teresópolis foi da ordem 
de 400 mm de chuva em 12 horas. Isso 
resultou nessa situação em que mais da 
metade dos imóveis na sede de Mimoso 
ficaram dentro de uma mancha de 
inundação. Esse desastre foi o maior que 
a gente já teve em se tratando de 
impacto em um município”, analisou.
Em relação ao alerta sobre chuvas 
fortes, o coronel Benício informou que a 
população foi avisada, mas que é preciso 
avançar ainda mais. Para isso, o governo 
implementou o Defesa Civil Alerta e 
contratou o Sistema de Tecnologia e 
Monitoramento Ambiental do Paraná 
(Simepar) para suprir a carência de 
diagnóstico dos equipamentos de 
s u p e r f í c i e ,  c o m o  e s t a ç õ e s 
meteorológicas, radares e dados de 

satélites. “Começamos a ter uma equipe de 
plantão presencial com meteorologistas 24 horas 
por dia. Já tínhamos meteorologistas, mas não 24 
horas por dia”, afirmou, acrescentando que, 
quando necessário, serão dois especialistas 
disponíveis.
Legislativo estadual
O proponente da reunião, deputado Dr. Bruno 
Resende (União), avaliou como positiva a 
audiência. “Nós que somos agentes públicos 
temos que prestar conta daquilo que a gente faz 
(...), então hoje tivemos dois momentos. Nós 
vimos o que o Estado pôde oferecer para Mimoso 
no momento da crise, da reconstrução e na 
prevenção de novas tragédias (…). Além disso, 
nós oferecemos o microfone aberto para a 
população e é fundamental para quem quer fazer 
política pública de verdade”, destacou o 
parlamentar, que preside a Comissão de Saúde e 
a frente parlamentar. 
A moradora Fabiola Rangel foi uma das que se 
manifestaram na reunião. Ela contou que convive 
com risco de alagamento na sua casa. “Achei 
muito interessante, muito válida essa audiência 
pública e eu logo me inscrevi para falar da 
realidade que está acontecendo. Eu, como 
moradora, acredito que represento um pouquinho 
as pessoas em nossa cidade. Fiquei muito feliz 
com essa audiência”, disse a aposentada. 
Também estiveram presentes a promotora de 
Justiça de Mimoso Do Sul, Maíra Rangel 
Brasileiro Pinto; prefeitos e vereadores de 
municípios da região Sul do Estado, dentre 
outros.
Comenda
Durante a reunião, Dr. Bruno Resende anunciou a 
criação de uma comenda na Assembleia para 
homenagear os heróis de todas as tragédias 
ambientais que ajudam a salvar vidas. A honraria 
levará o nome de uma das vítimas da enchente, 
Rosa Thomé Poldi (Dona Rosita), mãe da 
promotora de Justiça e secretária-geral do 
Ministério Público, Inês Thomé Poldi Taddei, que 
i n t e g r a v a  a  M e s a  d a  a u d i ê n c i a  e  f o i 
homenageada por seus membros.
Homenagem
Após a audiência, foi realizada, na praça principal 
de Mimoso, uma celebração ecumênica de 
homenagem às vítimas e heróis anônimos da 
tragédia. Placas e certificados foram entregues 
pela Prefeitura e pela Ales aos parentes de 
vítimas e a pessoas que contribuíram na 
reconstrução da cidade. Também foi inaugurada, 
na Praça Coronel Paiva Gonçalves, um memorial 
em homenagem às vítimas com os nomes das 19 
vítimas fatais e um histórico do ocorrido na noite 
de 22 de março de 2024.
Histórico
No dia 23 de março do ano passado, o governador 
Renato Casagrande (PSB) decretou Situação de 
Emergência em Mimoso do Sul, cidade mais 
afetada, e outros 12 municípios da Região Sul: 
Alegre, Alfredo Chaves, Apiacá, Atílio Vivacqua, 
Bom Jesus do Norte, Guaçuí, Jerônimo Monteiro, 
Muniz Freire, Muqui, Rio Novo do Sul, São José 
do Calçado e Vargem Alta.

UM ANO APÓS DESASTRE AMBIENTAL, MIMOSO CELEBRA 
A RECONSTRUÇÃO



11

O governador do Estado em exercício, 
Ricardo Ferraço, lançou, nesta sexta-
feira (28), em solenidade no município 
de São Mateus, a Operação Colheita 
2025, que tem como objetivo reforçar a 
segurança no meio rural durante o 
período das colheitas. A operação será 
realizada pela Polícia Militar do Espírito 
Santo (PMES) em 73 municípios do 
Espírito Santo entre os dias 1º de abril e 
30 de novembro.
Serão investidos R$ 6,6 milhões para o 
p a g a m e n t o  d a  I n d e n i z a ç ã o 
Suplementar de Escala Operacional 
(ISEO) para os policiais militares que 
atuarão no reforço do policiamento rural. 
O reforço da segurança busca garantir a 
proteção de produtores, trabalhadores, 
comerciantes e moradores, considerando o 
aumen to  da  c i r cu lação  de  pessoas , 
mercadorias e valores nesse período. 
“Estamos hoje na região norte capixaba para 
iniciar a Operação Colheita 2025, que faz parte 
do nosso programa Estado Presente em 
Defesa da Vida, que vem ajudando na 
diminuição da criminalidade em nosso Estado 
ano após ano. Este local foi escolhido para o 
lançamento por ser uma região estratégica para 
nossa cafeicultura. Graças ao empenho dos 
nossos produtores rurais, estamos vendo bons 
resultados, com o café Conilon se destacando. 
É uma verdadeira riqueza que gera renda, 
trabalho e emprego em toda a região. Durante 
este período de colheita, estamos reforçando o 
efetivo da Polícia Militar e de todo o sistema de 
Segurança Pública, incluindo a Polícia Civil”, 
afirmou o governador em exercício.
Ricardo Ferraço destacou que o Estado investe 
em inteligência e integração das forças de 

segurança para garantir mais segurança para a 
população, incluindo, os produtores rurais e 
suas famílias: “Como governador em exercício, 
estou aqui representando o governador Renato 
Casagrande, que orienta que o nosso sistema 
de Segurança Pública esteja ao lado da 
produção rural e da nossa população. É isso 
que estamos comprometidos a fazer. A 
p resença  da  po l íc ia  será  cons tan te , 
assegurando que a nossa colheita aconteça em 
um ambiente seguro e produtivo.”
A Polícia Militar intensificará o patrulhamento 
promovendo visi tas tranqui l izadoras a 
propriedades e estabelecimentos comerciais, 
além de abordagens a veículos e pessoas, 
visando inibir a ação de criminosos e coibir 
possíveis infrações, principalmente durante 
esse período de maior movimentação de 
trabalhadores e circulação de mercadorias. 
"A Operação Colheita foi criada para pagarmos 
a folga do policial e conseguirmos colocar um 
patrulhamento mais efetivo nas zonas rurais do 
Estado. Muitas pessoas chegam de fora para 

trabalhar nas lavouras na época de 
colheita e, com isso, vem essa questão 
da circulação de desconhecidos, 
aumento do consumo de drogas, dos 
casos de crimes patrimoniais e temos 
que inibir isso. Além disso, temos um 
aumento significativo do preço do café, 
da pimenta, entre outros, que podem 
chamar atenção de quem está mal 
intencionado. Esse é o objetivo. Evitar 
que crimes assim aconteçam", reforçou 
o secretário de Estado da Segurança 
Pública e Defesa Social, Leonardo 
Damasceno.
O comandante-geral da Polícia Militar, 
coronel Douglas Caus, enfatizou o 
compromisso da corporação com a 

segurança no meio rural. “A Operação Colheita 
proporciona mais tranquilidade para os 
agricultores e trabalhadores do campo. Com 
patrulhamento especial izado e vis i tas 
tranquilizadoras, reforçamos a presença 
policial e fortalecemos a relação com a 
comunidade rural”, ressaltou.
Também estiveram presentes os prefeitos 
Marcus Batista (São Mateus), Marcos Guerra 
(Jaguaré), Lubiana Barrigueira (Nova Venécia) 
e Kleilson Rezende (Pedro Canário); o 
presidente da Assembleia Legislativa, Marcelo 
Santos; os deputados estaduais Raquel Lessa, 
Janete de Sá e Toninho da Emater; além dos 
sec re tá r ios  de  Es tado ,  En io  Bergo l i 
(Agricultura, Abastecimento, Aquicultura e 
Pesca) e Junior Abreu (Casa Civil).
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A Comissão de Proteção e Bem-Estar dos 
Animais entregou à ONG Vira Lata Vira Luxo o 
total de 27 quilos de tampinhas de plástico 
arrecadadas em dois meses de campanha na 
Casa. O recurso resultante da venda do 

material reciclável será aplicado em ações da 
organização, que atua na proteção e cuidado de 
cães de rua. O colegiado é presidido pela 
deputada Janete de Sá (PSB). 

“Foi apenas uma primeira 
entrega, resultado de uma 
campanha de dois meses. 
E essa campanha va i 
continuar. Nós pedimos aos 
nossos funcionários e aos 
visitantes que tragam as 
tampinhas.  E isso vai 
começar a virar uma cultura 
pe rmanen te ” ,  d i sse  a 
parlamentar. 
Atualmente, a ONG Vira 
Lata Vira 
L u x o  é 
incumbida 
d o 
c u i d a d o 
de cerca 
d e  1 0 0 
a n i m a i s , 
trabalhan
d o  h á 
cinco anos 
com cães 
abandona
dos e na 
a d o ç ã o 
responsáv

el. Para Hudson Jair Ruela, voluntário do grupo, 
a campanha gera um impacto social e 
ambiental importantes. 
“O primeiro impacto é no meio ambiente, não 
apenas a questão do material, mas também 
lembrando que essas tampinhas podem 
acumular água, que é um grande problema com 
relação à dengue. Com essa doação, nós 
fazemos a logística reversa e ainda revertemos 
em recursos para comprar ração, remédios e 
realizar procedimentos para os animais 
abandonados”, explicou Hudson Jair Ruela, 
voluntário da ONG.
O ponto de coleta está localizado no Pilotis do 
prédio legislativo, próximo à entrada principal 
da Casa. 
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